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МУРАЛОВ МНОГО НЕ БЫВАЕТ
Где в Иркутске появились новые картины на стенах? 

Стр. 11

ДОВЕЛИ АКАДЕМИЧЕСКУЮ ДО УМА
Дорожные строители завершают дополнительные работы 

и второй этап ремонта на этой улице  
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—  Силами сотрудников на-
шего предприятия в кратчайшие 
сроки в рамках муниципального 
контракта с комитетом городско-
го обустройства администрации 
Иркутска на проезжих частях мы 
установили новые решетки — из тех, 
что были у нас в запасе на складах. 
В карманах обочин, там, где это 
не представляет опасности для ав-
томобилистов и пешеходов, устано-
вили на месте украденных деталей 
деревянные щиты, — объясняет 
начальник производства по ремон-
ту и эксплуатации сетей ливневой 
канализации в «Иркутскавтодоре» 
Евгений Ильяшевич.
Одна из основных версий — ре-

шетки увезли для сдачи в нелегаль-
ные пункты приема металлолома. 
Потому что в официальных орга-
низациях вряд ли захотят брать 
на себя ответственность за прием 
пусть даже и чугунных (а это до-
рогой металл) деталей явно крими-
нального происхождения.

Стоимость таких решеток на заво-
дах-изготовителях, которых в Рос-
сии несколько, около пяти тысяч 
рублей за штуку. Но воры, конечно, 
сдали их нелегалам за гораздо мень-
шие деньги.
—  Мы подготовили письмо 

в комитет городского обустройства 
администрации Иркутска на финан-
сирование закупки таких решеток 

для замены украденных, — отметил 
Евгений Ильяшевич. — Потому что 
МУП «Иркутскавтодор» обслужи-
вает сети ливневой канализации 
в рамках муниципального контрак-
та. Заявление в полицию по поводу 
кражи подал КГО. Очень надеем-
ся, что злоумышленников найдут 
и все похищенные детали удастся 
вернуть.

Жителей, что-либо знающих 
об указанных происшествиях, просят 
обращаться в департамент дорожной 
деятельности и транспорта комитета 
городского обустройства администра-
ции Иркутска по телефону 52-04-44 
или в ближайшее отделение полиции.

Ольга Королева
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

ТЕМА НЕДЕЛИ

Олеся Черепанова, 
логист:

—  Я как минимум подойду 
и уточню, что вообще происхо-
дит? Это абсолютно нормально, 
и для меня уже привычно. Когда 
проходят какие-то аварийные 
или строительные работы, 
всегда есть ограждения и пред-
упреждения. Если оповещений 
нет, я всегда подхожу и спра-
шиваю, что за работы ведутся, 
какое это предприятие или ор-
ганизация и почему нет ограж-
дения? Сейчас осень, дети вер-
нулись в город, их очень много 
на улицах, мало ли что может 
произойти при несоблюдении 
правил безопасности. Ну а если 
внятного ответа мне не дадут, 
позвоню в полицию!

Елизавета Шарова, 
домохозяйка:

—  Это наше общее достояние. 
На покупку, установку и обслу-
живание конкретно этих реше-
ток и вообще всех общественных 
пространств в городе тратятся 
огромные деньги. Каждый ир-
кутянин должен понимать, что 
и он несет ответственность за со-
хранность всего этого. И пройти 
равнодушно, когда кто-то грабит 
город, конечно, для меня не-
возможно. Я бы обязательно 
позвонила в полицию, сообщила 
адрес, где происходят подобные 
ситуации, в том числе и ночью. 
Это гражданская обязанность 
каждого человека.

Павел Бурлаков, 
инженер:

—  Абсолютно точно, что рав-
нодушно мимо я бы не прошел. 
Спросил бы у людей, зачем они 
грузят решетки в машину и куда 
собираются отвезти, постарал-
ся бы их как-то вразумить. Хотя, 
думаю, что уже первая минута 
наблюдения за ними мне бы 
дала исчерпывающий ответ без 
всяких вопросов. Я бы соотнес 
свои силы с возможным проти-
водействием в физическом про-
тивостоянии: если бы их было 
двое, то просто не дал бы им 
увезти эти решетки. Если бы во-
ров было больше, позвонил бы 
в полицию.

Людмила Науменко,  
охранник частного  
охранного предприятия:

—  Вариантов моих действий, 
если я замечу кражу решеток или 
любого другого имущества, ровно 
два. Если это происходит у меня 
на работе, значит, я нажимаю 
тревожную кнопку и вызываю 
группу быстрого реагирования 
своего предприятия. А если это 
происходит вне моей служебной 
деятельности, реакция все равно 
будет, но немного другая. Либо 
я позвоню в полицию, либо сама 
подойду и спрошу, что и зачем 
эти люди делают? Бывают слу-
чаи, когда уже и это их останав-
ливает. Главное — не оставаться 
равнодушным! Это же наш город, 
не для того это имущество уста-
навливали, чтобы кто-то воровал.

Наталья Демиденко, 
администратор:

—  Я бы точно не осталась 
равнодушной, увидев, что кто-то 
что-то снимает на общественном 
пространстве, грузит себе в ма-
шину и увозит. Могу подойти 
спросить, что происходит. И так 
уже было, когда у нас во дворе 
спиливали дерево! Я спросила, 
зачем это делают, мне дали по-
нятный исчерпывающий ответ, 
рассказали про проект. И в этом 
случае я бы спросила, что про-
исходит, а если бы мне не от-
ветили, выяснила бы ситуацию 
в управляющей компании. 
А там, думаю, мне бы подсказа-
ли, что делать дальше, если это 
не ими инициированная работа.

ГОРОД ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ «НЕ ПРОЙДУТ РАВНОДУШНО МИМО»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы бы как поступили, увидев, что обворовывают наш город?»

ОБОКРАЛИ НАШ С ВАМИ ГОРОД
В ночь на 30 сентября с улиц Иркутска похитили 33 чугунных решетки 

от ливневки

Эти решетки предназначены 
для защиты ливневой кана-
лизации от механических 

повреждений, засорения мусо-
ром. Кроме того, они необходимы 
на дорогах для безопасного дви-
жения пешеходов и транспорта. 
Инциденты произошли на ули-
це Мелентьева от Фаворского 
до Лермонтова, на улице Шевцо-
ва в районе зданий № 39, 51, 63, 
а также на улицах Баумана и Ро-
стовской — об этом в «Иркутск
автодор» сообщили горожане. 
Сотрудники муниципального 
предприятия сразу выехали 
на устранение проблемы.

С прохожими на улицах Иркутска беседовала Елена Алексеева. Фото автора

Не первый раз
Похожий массовый случай кражи решеток 

дождеприемных лотков в Иркутске произошел 
в июне 2021 года. Тогда похитили 147 штук: 
на подходах к Академическому мосту и улицах 
Степана Разина, Горной, Подгорной. Отсмо-
трев материал с камер видеонаблюдения «Без-
опасного города», выяснили, что чугунные 
детали крадут, подъезжая к лоткам вплотную 
на автомобиле.

Решетка вставляется в спе-
циальную ячейку, в которой 
крепится. Это съемный эле-
мент от конструкции, через 
который уходят в ливневку 
дождевые и талые воды. 
Они открываются, чтобы 
трубопровод можно было 
прочистить спецтехникой 
от ила и мусора, но после 
этого их сразу ставят на ме-
сто в закрытое положение. 
Посмотрите на фото с улицы 
Фаворского: когда открытый 
колодец скрыт рельефом 
местности или присыпан 
упавшей листвой, есть опас-
ность, что машина провалит-
ся туда колесом, пожилой 
человек или ребенок может 
попасть туда ногой, запнуть-
ся, упасть, получить травмы

Места похищенных решеток у обочин прикрыли 
деревянными щитами, чтобы обезопасить людей 
и транспорт. Решетки сделаны из серого чугуна, ко-
торый высоко котируется в пунктах приема метал-
лолома, что, видимо, и стало причиной их массовой 
кражи. Одна такая деталь весит 50 килограммов, ее 
размеры — 40 на 80 сантиметров при толщине 4–4,5 
сантиметра
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ГОРОД В БОКСЕРСКИХ ПЕРЧАТКАХ
В Иркутске идет чемпионат России по боксу

Именитые спортсмены: двукратный олимпий-
ский чемпион Алексей Тищенко, двукратный 
олимпийский чемпион Олег Саитов, олимпийские 
чемпионы Александр Лебзяк, Рахим Чахкиев, 
Гайдарбек Гайдарбеков, Егор Мехонцев, Евгений 
Тищенко, призеры Олимпийских игр Михаил 
Алоян, Раимкуль Малахбеков — проведут мастер-
классы для детей в нескольких городах региона, 
в том числе в Иркутске.
—  Для юных спортсменов встреча с кумиром 

— очень значимое событие. Среди гостей есть ти-
тулованные боксеры, которые достигли олимпий-

ских высот. Мастер-классы с их участием станут 
для ребят познавательными, дадут дополнитель-
ный стимул стремиться к собственным победам, 
— прокомментировал начальник управления 
по физической культуре, спорту и молодежной 
политике мэрии Василий Шангин.
Министр спорта Иркутской области Павел 

Богатырев пояснил, что вопросы обеспечения 
безопасности при проведении чемпионата России 
проработаны совместно с правоохранительными 
органами. Помимо самого турнира запланирова-
на большая программа, которая включает встречи 
с молодежью и общественными организациями, 
посещение учебных заведений.
Исполнительный директор Иркутской област-

ной федерации бокса Анатолий Байков отметил, 
что церемония открытия чемпионата в Иркутске 
транслировалась на федеральном телеканале 
«Матч ТВ».

Людмила Измайлова

Около 400 спортсменов из более чем 
70 регионов страны приехали к нам, 
чтобы бороться за медали в 13 весовых 

категориях. Состязания начались 3 октября 
и продолжатся до 12 октября. Все бои прохо-
дят во Дворце спорта «Труд». Команду Ир-
кутской области представляют 20 боксеров.

ЧУДЕС НЕ БЫВАЕТ
Почему мы клюем 

на обещания легкого 
заработка?

Лжеброкеры атакуют: за одни 
сутки минувшей недели 
они украли у троих жителей 

Приангарья почти 2,8 миллиона 
рублей. Самую крупную сумму по-
терял 60летний житель Ангарска. 
В Интернете он нашел рекламу 
о дополнительном «пассивном» 
заработке. Перешел по ссылке, 
заполнил анкету, а затем ему по-
звонили, и собеседник «помог» за-
явителю создать личный кабинет 
на торговой платформе и предло-
жил внести стартовый депозит.

Для убедительности мошенники ото-
бражали в программе «прибыль» от со-
вершенных сделок. Доверившись, мужчина 
оформил в банке кредит, а всю сумму пере-
числил на указанные счета. Таким образом 
он потерял 1 миллион 970 тысяч рублей (!).
Аналогичным способом обманули 54-лет-

нюю учительницу из Черемхово: она пере-
вела на счета несуществующих девелоперов 
с Кипра 630 тысяч рублей. Как выяснила 
следователь, злоумышленник написал 
заявительнице в мессенджере в апреле 
2024 года. Со слов афериста, он вместе 
с ней состоит в общей тематической инве-
стиционной группе. Пострадавшая зашла 
в сообщество, изучила переписку и уда-
лилась. Однако общение с собеседником 
не прекратила. Он рассказал о некоей стро-
ительной компании за границей и предло-
жил инвестировать в застройщика.
Для этого она зарегистрировалась на ука-

занном сайте, создала личный кабинет 
и связалась с куратором. Для первона-
чального капитала потерпевшая вывела 
собственные накопления с криптовалютно-
го кошелька. На протяжении нескольких 
месяцев она пополняла несуществующий 
девелоперский счет.
При попытке вывести деньги от нее по-

требовали оформить «приватный» ключ 
за 4 205 долларов. Оформив, она потре-
бовала вернуть потраченные сбережения, 
но злоумышленник начал оскорблять ее. 
Так она потеряла 630 тысяч рублей, нако-
пленных от реальных инвестиций.
Третьим случаем обмана на этой неделе 

стала потеря 145 тысяч рублей жительни-
цей Братска: женщина (страховой агент) 
тоже доверчиво отнеслась к звонку лжебро-
керов. В настоящий момент во всех фактах 
разбираются сотрудники полиции.

Наталья Сафронова
Карикатура из открытых источников

Помните: самый безопасный способ 
открыть брокерский счет только один — 
в официальном отделении финансовой 
организации. Не верьте объявлениям 
в Интернете о быстром и легком заработ-
ке, не переходите по ссылкам и не остав-
ляйте информацию о себе на неизвест-
ных вам онлайн-источниках.

ЗАВТРА, 5 ОКТЯБРЯ,  
СУББОТНИК В ГОРОДЕ

Всем желающим выдают инвентарь 
для уборки

5  октября пройдет обще-
городской субботник. 
Для жителей, желаю-

щих принять в нем участие, 
подготовили почти 12 тысяч 
мешков и 5,5 тысячи пар 
перчаток. Инвентарь выда-
ют в комитетах по управле-
нию округами. Его уже полу-
чили более тысячи горожан.

—  В последнее время подобные 
мероприятия проводим дважды 
в год — весной и осенью. И каждый 
раз тысячи земляков поддержи-
вают эту инициативу. Я благода-
рен иркутянам за неравнодушие 
и стремление сделать наш город 
чище и уютнее. Да, есть ответ-
ственные службы, которые за этим 
следят ежедневно, но в некоторых 
местах требуется помощь жите-
лей, — прокомментировал Руслан 
Болотов.
Традиционно в общегородском 

субботнике участвуют представите-
ли предприятий и организаций раз-
ных форм собственности, молодеж-
ных и общественных объединений, 
неравнодушные горожане.
Наряду с тем, что жители могут 

сами определить участки, где гото-

вы навести порядок, специалисты 
комитетов могут порекомендовать 
территории, которые нуждаются 
в наведении чистоты. Среди них — 
Падь Долгая, роща на Синюшиной 
горе, береговые зоны Теплых озер, 
рек Иркут, Ушаковка, Топка, Пше-
ничная, Сарафановка, Боковская 
протока, набережная реки Ангары, 
острова Юность и Конный, лесные 
массивы во всех микрорайонах.

Необходимый инвентарь, 
а также дополнительную 
информацию можно получить 
3, 4 октября по следующим 
адресам и телефонам:

Октябрьский округ
ул. Декабрьских Событий, 

27, каб. 16, с 9:00 до 13:00, 
тел. 52–03–20;

Правобережный округ
ул. Марата, 14, каб. 510, с 9:00 

до 16:00, тел. 52–03–89;
Ленинский округ
ул. Маршала Говорова, 3, каб. 22 

и 29, с 9:00 до 13:00, тел. 52–03–42;
Свердловский округ
ул. Терешковой, 24, каб. 203, 

с 9:00 до 12:00, тел. 52–00–48.
Семен Рахвалов

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Хорошей традицией в Иркут-
ске стало проведение осенне-
го субботника. Уже несколько 
лет подряд мы организуем 
общегородскую уборку дваж-
ды в год — весной и осенью. 
К сожалению, за лето на бе-
регах наших рек, в лесах, 
на пустырях скапливаются 
горы мусора. Мы постоянно 
ликвидируем несанкциониро-
ванные свалки, однако люди 
продолжают загрязнять тер-
ритории. Регулярно участвую 
в субботниках и каждый раз 
поражаюсь масштабам. Толь-
ко весной мы разово вывезли 
на полигон 1300 тонн мусора!
Уважаемые иркутяне! 5 ок-
тября состоится городской 
субботник. В апреле на уборку 
вышли более двадцати тысяч 
неравнодушных жителей. 
Убежден: мы можем побить 
этот рекорд. Присоединяйтесь 
к трудовому десанту! Всех 
желающих обеспечим необхо-
димым инвентарем. Давайте 
вместе сделаем Иркутск 
чище!
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СКОРО ВО ВСЕХ ШКОЛАХ ГОРОДА!
На днях в образовательные учреждения поступит 
учебное пособие по предмету «Иркутсковедение»

В первом томе представлена история города от древних 
времен до 1917 года, вторая охватит советский период и со-
временность. Редакция «Иркутска» в числе первых при-
коснулась к учебнику, созданному специально для учителей 
истории, школьников нашего города: первый том пособия 
презентовал его главный редактор, доктор исторических 
наук, профессор ИГУ, почетный гражданин Иркутской обла-
сти, председатель Общественной палаты Иркутска Станислав 
Иосифович Гольдфарб.

Твердая обложка, переплет, коллаж из фотографий, ри-
сунков и портретов на синем фоне и по-научному строгое 
название — «Иркутск. Учебное пособие по предмету «Ир-
кутсковедение». Книга создана для школьников и педагогов, 
но не сомневаемся — прочесть ее будет интересно любому 
человеку, интересующемуся историей Иркутска.
—  Пособие появилось по инициативе Общественной па-

латы Иркутска. После очередного обсуждения вопроса, мы 
пришли с идеей в администрацию города и получили под-
держку от мэра Руслана Болотова. За два года мы создали 
учебное пособие, которое охватывает всю историю города 
и полностью соответствует запросу учителей-предметников, 
— рассказывает Станислав Иосифович. — Вообще-то литера-
туры про Иркутск много: и художественной, и исторической, 
и научной. Но для учителей и школьников нужно было соз-
дать что-то специализированное. Необходимо было провести 
определенную работу: систематизировать и адаптировать 
накопленные архивы. Все это было сделано коллективно, 
в плотном контакте с учителями истории иркутских школ.

На одной из первых страниц перечислены фамилии 
всех, кто причастен к появлению учебника. В редакци-
онную коллегию вошли мэр Иркутска Руслан Болотов, 
вице-мэр Андрей Южаков, председатель Думы 
Иркутска Евгений Стекачев, заместитель мэра, 
председатель комитета по социальной по-
литике и культуре администрации Иркутска 
Татьяна Эдельман, руководитель депар-
тамента образования Анжела Головко, 
доктора исторических наук Станислав 
Гольдфарб, Юрий Зуляр, Александр Ша-
лак, Павел Новиков, Вадим Шахеров, кан-
дидат исторических наук Илья Олейников, 
преподаватель истфака ИГУ, старший 
научный сотрудник филиала «Солдаты 
Оте чества» музея истории города Иркутска 
им. А. М. Сибирякова Александр Ануфриев. 
Большую работу над созданием учебного пособия 
провели сотрудники «Информационно-методическо-
го центра развития образования» Иркутска — директор 
учреждения Юлия Василькова и методист Елена Поно-
марева. Предметную экспертизу осуществляли учителя 
истории городских школ.

Кроме двухтомника, для учащихся созданы рабочие те-
тради — отдельно для 5, 6, 7, 8, 9, 10 и 11 классов — над 

ними также работали школьные учителя.
—  Этот проект уникален для Сибири и для Рос-
сии в целом. Мало какие города имеют сегодня 
такой учебно-методический комплекс, как наш, 
— уверен Станислав Иосифович. — Информа-
ции, собранной в двух томах, хватит на весь 
курс обучения.

Из первого тома ученики узнают о древ-
ней жизни в Сибири, об освоении Ангары, 
о байкальских промыслах, о присоединении 
Прибайкалья к Русскому государству, появле-
нии острога и многом-многом другом.
—  В этом учебнике есть главы, посвященные 

Ангаре. Как ни странно, но сделано это впервые, 
а ведь именно эта река дала жизнь Иркутску и всегда 

играла важную роль для его жителей — и тогда, и сейчас, — 
говорит Станислав Гольдфарб.

На сегодня отпечатан тираж первого тома издания в 1000 
экземпляров.
—  Теперь «Иркутсковедение» для школьников — обяза-

тельный предмет. И нужно сделать так, чтобы ученикам было 
интересно слушать учителя, интересно узнавать подробности 
жизни города, — рассуждает Станислав Исифович. — И увлечь 
его можно через семью — у каждого ребенка есть мама и папа, 
а у его родителей были свои мама и папа — его дедушка и ба-
бушка: в семьях рассказывают детям о том, как они жили, где 
работали, чем увлекались, как был устроен их быт. Так вот 
«Иркутсковедение» — это та же самая история семьи, только 
чуть шире их собственного дома. По каким улицам ходили 
твои родные? Кто построил дом, в котором ты живешь? Исто-
рия города должна быть уютной, обволакивающей. Мы со сво-
ей стороны постарались сделать этот предмет занимательным 
и познавательным. И мы рады, что город нашел средства 
на создание этой книги.

Ирина Покоева. Фото Ирины Белец

Тяжелый, внушительный, объемный фоли-
ант — более 550 страниц! И это только пер-
вая книга двухтомника. Уже скоро во всех 

городских школах появятся учебные пособия 
по предмету «Иркутсковедение», что поможет 
педагогам выстраивать уроки последовательно 
и системно.

УЧИТЕЛЬ ОТ БОГА

Про таких преподавателей, как Ка-
рина Горлова из артцентра «Па-
литра», говорят: учитель от Бога. 

Карина Сергеевна отлично знает свой 
предмет и методику обучения детей 
и взрослых рисунку, живописи, декора-
тивноприкладному искусству. Она при-
думывает свои собственные способы 
преподавания, стараясь делать каждый 
урок интересным и результативным. 
Карина Сергеевна доброжелательна, не-
равнодушна и ответственна.

Карина Горлова окончила 
Институт культуры в Улан-
Удэ по специальности 
«Дизайн», училась в Ека-
теринбургской архи-
тектурной академии. 
С 2020 года работает 
учителем в иркутском 
арт-центре «Палитра», 
учит детей и взрослых 

рисовать, думать, общаться, 
дружить. На ее занятиях всег-

да веселая и вместе с тем рабо-
чая атмосфера: задания у нее сложные, но с та-
ким учителем учащимся все по силам!

Как результат обучения — новые знания 
и умения, живописные рисунки и картины, ма-
кеты, композиции, изображения из различных 
материалов: бумаги, картона, ткани, дерева, 
гипса, ниток. Карина Горлова и сама пишет 
картины, расписывает интерьеры, участвует 
в выставках. Например, ее картина «Праздник», 
которая участвовала в ежегодном проекте гале-
реи «ЛеАрт». «Чего хочет женщина?» — светлая, 
радостная, легкая по колориту и пластике рабо-
та. Такая же, как и ее создательница.

Екатерина Санжиева
Фото арт-центра «Палитра»

Почему пособие, а не учебник?
Чтобы назвать эту работу учебником, 

нужно пройти долгий путь — статус учебни-
ка может присваивать только специальная 
комиссия при Министерстве Просвещения 
в Москве, и уходит на такое согласование 
много времени. Чтобы его не терять, учебник 
было решено назвать учебным пособием.

Так выглядит первое учебное пособие по пред-
мету «Иркутсковедение». Его пока не видели 
ни учителя, ни школьники, но скоро книги 
поступят в каждую школу и станут привычным 
сопровождением уроков по истории города

Первый том, страница 294. Книжная бумага, иллюстрации 
и запах свежей типографской краски. Тема главы — фор-
мирование архитектурного ансамбля и благоустройство 
города. «Мы работали в контакте с учителями истории 
и формировали содержание книги исходя из учебных пла-
нов, по которым составлена программа и уже идут занятия 
в школах», — уточняет Станислав Гольдфарб

Главный редактор учебного пособия «Иркут-
сковедение», доктор исторических наук, про-
фессор ИГУ, почетный гражданин Иркутской 
области, председатель Общественной палаты 
Иркутска Станислав Гольдфарб: «Я 50 лет живу 
в Иркутске и примерно столько же времени 
слышу разговоры о том, что школам нужен 
подобный учебник. И вот спустя полвека он 
создан и издан»

Коллеги 
по арт-центру 
«Палитра» 
поздравляют 
Карину Сер-
геевну с Днем 
учителя, же-
лают ей всех 
благ, счастья 
и вдохнове-
ния!

Артцентр 
«Палитра»: 

Иркутск,  
ул. Бабушкина, 1. 
Администратор:  

974557. Директор: 
89149098028.

На правах рекламы

УВАЖАЕМЫЕ 
ДРУЗЬЯ!

5 октября самые 
теплые слова призна-
тельности, благодар-
ности и искренние по-
здравления принимают 
педагоги. День учителя 
— повод вспомнить лю-
бимых преподавателей, 
которые вели нас в мир 
знаний, помогали пре-
одолевать трудности 
в учебе и радовались 
нашим достижениям. 
Школьные годы на-
всегда останутся в сердце каждого.
Профессия педагога, без сомнения, является 

одной из самых значимых. Этот сложный, но бла-
городный труд требует огромной самоотдачи, 
неравнодушия, мудрости, чуткости, искренней 
любви к детям. Во многом именно от наставников 
зависит, какой вырастет наша молодежь, а значит, 
каким станет будущее нашего города, региона, 
страны.
Всегда подчеркиваю: система образования 

в Иркутске — одна из лучших в стране. Вклад каж-
дого педагога в ее развитие неоценим. Со своей 
стороны мы продолжим создавать комфортные 
условия для работы и учебы: строить современные 
школы и детские сады, помогать молодым специ-
алистам, делать все от нас зависящее, чтобы под-
держать престиж этой профессии.
Особые слова благодарности — ветеранам обра-

зования. На вас ориентируются начинающие пре-
подаватели, вы прививаете ученикам нравствен-
ные ценности, любовь к родному краю.
Уважаемые Учителя! Желаю вам крепкого здо-

ровья, успехов во всех начинаниях, уверенности 
в будущем. Спасибо за верность избранному делу, 
терпение и мудрость. Благополучия вам и вашим 
семьям!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

В подготовке 
учебного пособия 

по предмету «Иркут-
сковедение» важную 

роль сыграло Иркутское 
отделение Российского 
военноисторического 

общества (руководи-
тель — вицемэр 
города Андрей 

Южаков).
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ГОРОЖАНЕ «СЕРЕБРЯНОГО ВОЗРАСТА»
Прием мэра Иркутска и губернатора Приангарья  

в День пожилого человека был не мероприятием, а теплой встречей

Конечно, начали общение со слов 
благодарности людям старшего поколе-
ния — за все, что они сделали для Ир-
кутска и всего региона. Кстати, в совет-
ские годы, когда у гостей мероприятия 
был самый трудовой расцвет, многие 
из них ударно работали на 17 комсо-
мольских стройках нашей области.
—  В День пожилого человека хо-

телось бы пожелать здоровья, удачи 
и сказать слова искренней благодарно-
сти старшему поколению за то, что они 
сделали для нашей страны. В нашу Ир-
кутскую область, в наш город на удар-
ные комсомольские стройки люди 
приезжали со всего Советского Союза, 
остались здесь и связали свою жизнь 
с Сибирью, — отметил Руслан Боло-
тов. — Именно их энтузиазм, мастер-
ство и опыт дали возможность нашему 
региону развиваться ускоренными 
темпами. То, что сегодня нас окружает, 
это плоды их труда. Низкий поклон 
и слова благодарности за то, что они 
сделали и делают, передавая свой опыт 

и являясь наставниками во многих 
сферах, продолжая работать на благо 
своего города и своей страны.
Мэр Руслан Болотов и губернатор 

Игорь Кобзев рассказали своим собе-
седникам о том, что поддержка стар-
шего поколения — ключевой вопрос 
социальной политики мэрии и прави-
тельства региона. Разговор растянул-
ся на два часа, за которые обсудили 
многое: от актуальных задач, стоящих 
перед властями, до важности сохране-
ния семейных ценностей.
Особую атмосферу чаепитию доба-

вил небольшой концерт. Победители 
многочисленных, в том числе между-
народных, музыкальных конкурсов 
Валерьяна Баженова, Сергей Коржа-
вин и Евгений Резчиков сыграли го-
стям на флейте, аккордеоне и порадо-
вали вокалом.
Уходили все с сияющими глаза-

ми, букетами цветов и подарками. 
И самое главное — с замечательным 
настроением!

Торжественный прием мэра Иркутска устроили 1 октября в День по-
жилого человека для иркутян старшего поколения в Доме Европы 
на улице Фридриха Энгельса. Мероприятие получилось эмоцио-

нальным, душевным, запоминающимся — с вручением цветов и памят-
ных подарков, камерным концертом юных победителей различных 
международных музыкальных конкурсов и разговорами за чаепитием. 
19 ветеранов труда, почетных и заслуженных работников, общественни-
ков с удовольствием пообщались с мэром Русланом Болотовым, губер-
натором Игорем Кобзевым и министром социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской области Владимиром Родионовым. Встре-
ча получилось теплой и непринужденной, из разряда непротокольных 
мероприятий — то, что, судя по настроению, и было нужно гостям.

В День пожилого человека мэр Иркутска Руслан Болотов подарил макси-
мум внимания представителям старшего поколения. Поговорили на самые 
главные темы: важность сохранения семейных традиций, о том, как многие 
из гостей, несмотря на возраст, активно участвуют в основных направлени-
ях современной жизни — общественной работе и помощи воинам СВО. Ведь 
многие плетут маскировочные сети и делают массу других полезных вещей 
ради нашей победы

Елена Дубешко, заведующая методическим отделом по библиотечному 
обслуживанию «Централизованной библиотечной системы города Иркут-
ска», получила на торжественном мероприятии благодарственное пись-
мо, букет цветов и памятный подарок (книгу «Иркутск на фотооткрытках 
1907–1932 годов» — прим. авт). Поздравляли Елену Юрьевну (на фото слева 
направо) министр социального развития, опеки и попечительства Иркут-
ской области Владимир Родионов, губернатор региона Игорь Кобзев и мэр 
Иркутска Руслан Болотов. Кстати, во время диалога она спросила, что делает 
их счастливыми? И все ответили, что, прежде всего, поддержка семьи и лю-
бимая работа

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов представил 
гостям встречи новинку 
— пособие для педагогов 
по школьному предме-
ту «Иркутсковедение». 
Работа над ним велась 
несколько лет. Изучая этот 
предмет в школах, ребята 
будут знать историю род-
ного города, своей малой 
родины. Как видите, книга 
вызвала живой интерес 
гостей

Галина Анатольевна Середа, 
музыкальный руководитель 
МБДОУ № 168, почетный 
работник общего образования 
РФ:
—  Невзирая на возраст, я продолжаю 

работать музыкальным руководителем 
в детском саду № 168, а стажа у меня 
в профессии более 55 лет. Я его уже 
и считать перестала! Очень приятно, что 
нас уважают, не забывают. На подобном 
торжественном приеме я была, когда 
мне вручали медаль «Отличник общего 
образования». А сейчас, можно сказать, 
пригласили благодаря возрасту, и вы 
знаете, это тоже здорово! И цветы, и по-
дарки, и интересное общение с первыми 
лицами —настоящий праздник нам 
устроили.

Юрий Александрович 
Жигарьков, артист «Иркутского 
городского театра народной 
драмы», заслуженный артист 
Российской Федерации:
—  Я до сих пор, можно сказать, 

в строю, работаю артистом театра на-
родной драмы. Мне очень приятно, что 
здесь собрались такие заслуженные 
люди из разных сфер, некоторых работ-
ников культуры я даже знаю лично. Они 
отдали очень много тепла людям, и те-
перь это тепло и уважение возвращают-
ся им на таких вот торжественных меро-
приятиях. И, бесспорно, такое внимание 
для нас очень дорого и приятно. В наше 
время собраться всем вместе тоже ведь 
дело непростое.

Ольга Павловна Маркова, 
ветеран труда Иркутской 
области, 42 года отработала 
в МСЧ № 2 медицинской сестрой 
по физиотерапии:
—  Очень приятно, что нас пригла-

сили сюда сегодня пообщаться первые 
лица нашего города и региона. От этого 
на душе, честно вам скажу, большая ра-
дость. Ведь главное, что нужно пожило-
му, да и не только пожилому, а любому 
человеку, — это внимание. Я много лет 
проработала медсестрой в физиокабине-
те в медсанчасти № 2, а всего в медици-
не — 54 года! И сейчас, когда я оказалась 
в честь нашего праздника на таком 
торжественном приеме, испытываю гор-
дость и благодарность.

Анастасия Николаевна 
Пыргаева, председатель ТОС 
«Светлый»:
—  У меня вчера, 30 сентября, прошел 

день рождения, и я думаю, что как раз 
в связи с этой датой меня решили при-
гласить на такое торжественное собра-
ние в Дом Европы на чаепитие с мэром 
и губернатором. Я так волновалась из-за 
этого, что сегодня не спала всю ночь! 
Но в любом случае это очень приятно, 
эмоции переполняют, даже не могу их 
выразить. Я работала транспортником 
и в тресте жилищного хозяйства, а после 
выхода на пенсию не собираюсь останав-
ливаться — уже много лет возглавляю 
ТОС «Светлый» в микрорайоне Солнеч-
ном. Мы сотрудничаем с депутатами, про-
водим различные праздники для детей 
из малообеспеченных семей, ведем круж-
ки. Зачем мне это надо? У меня четверо 
детей, пять внуков и девять правнуков — 
бабушка должна пример показывать!

Ольга Королева. Фото Татьяны Глюк
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31-Й ОКРУГ БЕЗ ВНИМАНИЯ НЕ ОСТАЛСЯ!
Новый депутат Оксана Жучкова знает территорию, а ее хорошо  

знают жители

—  Оксана Юрьевна, что 
будете делать в первую оче-
редь? Какова преемствен-
ность дел на подшефной вам 
территории?
—  Продолжу работу, начатую Мак-

симом Евгеньевичем. В работе у нас 
две большие задачи, еще в 2019 году 
обозначенные для решения. Во-
первых, строительство поликлиники 
№ 5 на месте снесенного кинотеа-
тра «Чайка». Эта работа идет при 
участии целой команды городских 
и областных депутатов Заксобра-
ния, в том числе моими коллегами: 
Ольгой Клевцовой, Алексеем Колма-
ковым, депутатами Законодательного 
Собрания Максимом Девочкиным 
и Сергеем Баляскиным. Мы работаем 
в связке, поэтому поликлиника будет 
построена — это реальная осуществи-
мая задача.
Вторая большая задача — школа 

№ 62. Принято решение о возведе-
нии здания для лицея ИГУ на ули-
це Мелентьева. После завершения 
строительства здание школы № 62, 
в котором сейчас находится лицей, 
освободится. И дети из нашего из-
бирательного округа будут получать 
знания в более комфортных услови-

ях. Это сложные задачи, они занима-
ют много сил и времени, но за вось-
мой созыв они будут решены.
Конечно, мы продолжим работать 

с общественными пространствами. 
В этом году к нам обратился будущий 
архитектор — студент ИРНИТУ 3-го 
курса, который спроектировал благо-
устройство территории остановки 
«Жуковского». Этот проект мы будем 
подавать на «Народные инициативы» 
и надеемся, что победим. Он касается 
территории вдоль улицы Лермон-
това, с переходом на улицу Жуков-
ского и уходит на улицу Гоголя. Там 
появятся дорожки, которые позволят 
развести пассажиропоток удобно 
— по уже протоптанным людьми на-
правлениям, что важно.
Еще одно предложение поступило 

от активных жителей и студентов 
ИРНИТУ: на кирпичной стене рядом 
с садиком № 37 предложили сделать 
роспись.
—  Похоже, молодежь на ва-

шем избирательном округе 
активная?
—  Да, это так. Мы проводим 

с ними встречи, ректораты вузов от-
крывают нам доступ к своим студен-

там. Студенты принимают активное 
участие в голосовании за «Народные 
инициативы».
Для молодежи многое делается. 

Сейчас у нас появилась новая смотро-
вая площадка по проекту «Комфорт-
ная среда» на Чернышевского (от Ир-
ГУПСа вниз). Мы делаем последние 
штрихи в этом месте, устанавливаем 
качели, скоро там появится бинокль, 
через который можно полюбоваться 
видом на той стороне города через 
реку Ангару, и будем открывать пло-
щадку в ближайшее время.
Недалеко от смотровой площадки 

устроен скверик — на улице Герцена, 
очень уютный и аккуратный. Моло-
дежь там все время проводит: вид 
на Ангару очень красив, плюс роман-
тика стука железнодорожных колес, 
утром красивые туманы над рекой — 
молодые пары постоянно в этом скве-
рике гуляют. Да и пожилые жители 
округа тоже туда приходят.
—  Оксана Юрьевна, мегаза-

дачи — это интересно, но есть 
ведь и повседневная работа де-
путата. Из чего она состоит?
—  Текущие задачи — это благо-

устройство дворов многоквартир-
ных домов, асфальтирование дорог 
и тротуаров, ремонт подпорных стен 
и лестниц. С течением времени что-
то приходит в негодность, что-то 
требует ремонта, что-то приходится 
делать с нуля. Сюда же мы относим 
и создание новых пешеходных доро-
жек — в наказах наших жителей было 
много предложений на эту тему: ос-
вещение улиц, обрезка деревьев, ко-
торые за лето ощутимо разрослись.
Во всех этих делах депутат являет-

ся и связующим и координирующим 
звеном.
—  Скажите, а опыт работы 

в благотворительном фонде се-
мьи Девочкиных, которым вы 
руководите уже 10 лет, как-то 
по помогает вам в депутат-
ской деятельности?
—  Конечно! Ведь работа фонда 

направлена на то, чтобы помогать 
населению. Кроме основных дел, мы 
проводим много просветительской 
работы: это и различные мастер-
классы, встречи со специалистами, 

встречи с администрацией города. 
Например, совсем недавно у нас была 
проведена встреча со специалиста-
ми администрации Свердловского 
округа, управляющей компанией 
«Западное управление ЖКС» и ак-
тивными жителями. Мы проводили 
обучающий семинар для горожан 
об установке детских и спортивных 
площадок. Встреча была очень про-
дуктивна и важна: у нас появилось 
три группы активистов — представи-
телей молодых семей, которые хотят 
у себя во дворах в 2025 году видеть 
новые детские площадки.
—  Расскажите о себе. Из-

бирателю всегда интересно 
узнать о том, чем живет депу-
тат, чем увлечен.
—  Баланс между деятельностью 

депутата, работой и семьей нужно со-
блюдать. Мне очень повезло с моей 
семьей, которая меня поддерживает 
во всех начинаниях. Моя активность 
— спорт. Люблю лыжи, коньки, бас-
сейн. Еще прогулки, встречи с дру-
зьями. Семейные традиции у нас, ко-
нечно, есть — вечерние ужины вместе 
с мужем (дочь у нас взрослая, живет 
отдельно, но рядом). Мы часто все 
вместе ездим куда-нибудь: в поход, 
за грибами-ягодами. Мы с сибирски-
ми привычками — я из Братска, муж 
из Усть-Илимска. Сильный северный 
народ.
Все семейные праздники — с ро-

дителями, которые становятся все 
старше. Дочь закончила университет, 
работает в клинике. Она очень помо-
гала мне в избирательной кампании, 
это было так бесценно: «Я тебе при-
везла горячий чай — выходи». Прав-
ду говорят: счастье — в мелочах.
Муж — предприниматель и тоже 

активно поддерживал меня в изби-
рательной кампании. Все мои друзья 
— это и мои помощники! Среди них 
есть специалисты, которые нужны 
людям, и они всегда готовы помочь — 
это и психологи, и врачи, и юристы, 
готовые всегда безвозмездно прокон-
сультировать жителей округа по моей 
просьбе.

Наталья Сафронова
Фото Валентина Карпова

Почти год назад, в декабре 
2023го, мы рассказали 
читателям, что на выборы 

в Думу Иркутска от избирательного 
округа № 31 идет Оксана Жучкова — 
руководитель благотворительного 
фонда семьи Девочкиных. Прежний 
депутат городской Думы от этой 
территории, Максим Девочкин, 
стал депутатом Законодательного 
собрания Иркутской области. «31й 
округ без присмотра не останет-
ся», — сразу сказала нам Оксана 
Юрьевна, когда мы пригласили 
ее на первое в ее жизни интервью 
в редакцию «Иркутска». И погово-
рив с гостьей, мы поняли причину 
такой уверенности — уже много лет 
Оксана Жучкова работает на терри-
тории округа, она человек из коман-
ды Максима Девочкина, его правая 
рука. 8 сентября 2024го Оксана 
Юрьевна выиграла выборы, став 
депутатом избирательного округа 
№ 31. И это отличный повод для 
еще одного интервью «Иркутску»

Чуть меньше года назад, в декабре 2023-го, мы разговаривали с Оксаной 
Жучковой в пресс-зале «Иркутска» о том, что она приняла решение пойти 
на выборы депутата городской Думы от избирательного округа № 31. А уже 
в сентябре, получив из рук мэра Руслана Болотова удостоверение депу-
тата, Оксана Юрьевна занимается проблемами подшефной территории 
(на снимке справа — смотровая площадка нового сквера на улице Герцена)

В этом году началось благоустройство от улицы Игошина до Колхозной, на-
против ИРНИТУ. Там появились светильники, заменено тротуарное покры-
тие. «Будут установлены лавочки, урны, информационные стенды, появятся 
парковки для электросамокатов», — рассказывает Оксана Жучкова
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БЫСТРЕЕ. ВЫШЕ. 
БЕССТРАШНЕЕ

В сквере «Россия» открыли новый 
скейт-парк

В честь завершения работ 
в сквере «Россия» прошло торже-
ственное открытие скейт-парка. 
Там провели показательные 
выступления, мастер-классы 
и конкурсы.
—  Жители сами предложили 

обустроить такое пространство 
для катания, и совместными уси-
лиями это удалось реализовать. 
Теперь необходимо сохранить 
скейт-парк в таком виде, в кото-
ром он есть сейчас, от вандалов. 
А в следующем году мы постара-
емся организовать для детей со-

ревнования, — рассказал народ-
ный избранник.
Работы прошли по проекту 

«Есть решение» партии «Единая 
Россия». Часть средств на реали-
зацию выделила компания «Эн+». 
Теперь в избирательном округе 
№ 4 есть современное сооружение 
для выполнения трюков на само-
катах, роликах, скейтбордах, соот-
ветствующее требованиям без-
опасности. Кроме того, в скором 
времени там оборудуют уличное 
освещение.
—  Одним из главных условий 

участия в таком проекте является 
внесение инициативного платежа. 
Его размер должен быть не менее 
10% от общей стоимости работ, 
остальные средства выделяют 
из областного бюджета. Огромная 
благодарность жителям за такую 
инициативу и партнеру — энер-
гохолдингу «Эн+», который внес 
платеж. Такая площадка станет 
очень востребованной среди 
местной детворы, — отметила 
глава Ленинского округа Светлана 
Колотовкина.

Современное спортивное 
пространство теперь раду-
ет юных иркутян в микро-

районе НовоЛенино. Именно 
по желанию местных жителей 
началась совместная работа 
депутата Думы города по из-
бирательному округу № 4 Евге-
ния Савченко, администрации 
и компании «Эн+» по замене 
старой трюковой зоны.

РАБОТА ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Депутаты Думы Иркутска рассказали 
о том, что меняется у них в избирательных 

округах

Народные избранники 
продолжают рабо-
тать на территориях 

своих округов и совместно 
с жителями разрабатывать 
план благоустройства тер-
ритории на будущее. Это 
позволит точечно решить 
важные для иркутян вопро-
сы. О том, что сделано — се-
годня в «Иркутске».

В избирательном округе № 4 
Евгения Савченко установили ска-
мейки у дома № 137 по ул. Розы 
Люксембург и покрасили урны 
у подъездов во дворе дома № 291 
по этой же улице.
Депутат Павел Кудеев провел 

рабочую встречу с представителя-
ми ГИБДД по вопросам безопасно-
го дорожного движения в округе 
№ 9, а также встретился с мест-
ными жителями по вопросу благо-
устройства территорий.
Что касается ПДД, то иркутяне 

обеспокоены проездом с подъемом 
к домам на ул. Новаторов, 26. Там 
курсируют машины автошкол 
и тренируют элементы на террито-
рии двора.
—  Договорились, что сотруд-

ники ГАИ направят руководству 
автошкол последнее предупреж-
дение — так делать нельзя. А если 
водители проигнорируют наше 
письмо, то инспекция уже будет 
принимать строгие меры, — отме-
тил народный избранник.
Еще один вопрос местных жите-

лей касается пешеходных перехо-
дов по ул. Трактовой. Там устано-
вят знаки ограничения скорости. 
Еще появятся знаки ограничения 
парковки в районе школы № 34, 
так как из-за припаркованного 
транспорта не видно детей, выхо-
дящих на дорогу.
Насчет благоустройства терри-

тории Павел Кудеев провел встре-
чи с жителями переулка Октябрь-
ского и ул. Гравийной. В текущем 
году в Октябрьском переулке об-
устроят уличное освещение. И бу-
дет отработан вопрос подсыпки 
и грейдирования проезда с МУП 
«ИркутскАвтодор».
—  С администрацией округа 

рассмотрим возможность переноса 
контейнерной площадки. Жители 
предложили свой вариант, но тут 
надо проверить назначение земли. 
И предстоит проговорить с руко-
водством муниципального транс-
портного предприятия по поводу 
соблюдения водителями карты 
маршрута, — прокомментировал 
депутат.
С жителями ул. Гравийная Па-

вел Владимирович обсудил капи-
тальный ремонт фасадов домов. 
Здания 335-й серии и требуют 
капиталоемких работ, которые 
возможно провести только через 
Фонд капитального ремонта. Для 
этого необходимо решение соб-
ственников для оформления за-
явки в Фонд для проведения работ 
в ближайшие годы.
В школе № 27 избирательного 

округа № 12 завершили ремонт ак-
тового зала. Это событие отметили 
торжественным мероприятием.

—  Благодаря победе в проекте 
«Есть решение» партии «Единая 
Россия» удалось не только отре-
монтировать помещение актового 
зала, реконструировать сцену, по-
менять «одежду» сцены, но и заку-
пить световое и музыкальное обо-
рудование, — рассказал депутат 
округа № 12 Александр Друзенко.
Завершено обустройство тро-

туара вблизи домов № 12, 12а, 18 
на ул. Маршала Конева, что рас-
положен в избирательном округе 
№ 24 депутата Григория Вакулен-
ко. Также идет подготовка осно-
вания пешеходной дорожки на ул. 
Маршала Конева, 20 и на бульваре 
Рябикова, 20а.
В округе № 31 провели до-

рожные работы и обустройство 
детской площадки. Как отметила 
депутат округа Оксана Жучкова, 
все запланированные работы вы-
полнены почти на 90%.
На ул. Академика Курчатова 

от бомбоубежища до дома № 6 
завершили ремонт дорожного по-
лотна. Еще в ближайшее время 
закончат обустраивать тротуарную 
дорожку для пешеходов.
На ул. Добролюбова, 17 устано-

вили детскую площадку. Теперь 
на дворовой территории распо-
лагаются две качели на пружине, 
карусель, песочница-корабль, 
домик-беседка, спортивный ком-
плекс, турник. Совместно с со-
ветом дома, представителями 
УК «Западное управление ЖКС» 
и подрядной организацией народ-
ная избранница проверила выпол-
ненные работы.
—  Все сделано за счет средств 

«депутатского фонда» по обра-
щению жителей. Уверена, детям 
понравится там играть и раз-
виваться, а взрослым проводить 
досуг, — отметила депутат Оксана 
Жучкова. — Хочу обратить вни-
мание местных жителей: если вы 
хотите в своем дворе поставить 
детскую площадку или обновить 
уже существующую, обращайтесь 
в депутатскую приемную, и мы 
вам поможем. Сделаем все вместе.

Так теперь выглядит обновленное спортивное пространство для выполнения 
трюков в сквере «Россия» микрорайона Ново-Ленино. Оборудование скейт-
площадки сделано из материалов, которые устойчивы к морозу и повы-
шенной влажности. Ограждения и элементы для выполнения трюков имеют 
требуемые упругость и ударопрочность

С открытием новой площадки жителей поздравил депутат Евгений Савчен-
ко вместе со своей юной дочерью, а также начальник отдела по физической 
культуре и спорту Дмитрий Метляев, глава Ленинского округа Светлана Коло-
товкина, директор департамента по связям с общественностью  «Эн+» в ре-
гионе Антон Чернышов, директор МКУ «Городской спортивно-методический 
центр» Ольга Носенко

На встрече с жителями своего из-
бирательного округа депутат Па-
вел Кудеев старается услышать 
каждого и совместно принять 
нужное решение. После рассмо-
трения уже названных проблем 
договорились направить заявку 
в МКУ «Городская среда» на снос 
крупного тополя в районе дома 
№ 28 по ул. Авиастроителей, по-
тому что дерево сильно разрос-
лось и мешает обзору

Материал полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из личного архива депутатов



8 9ИРКУТСК | № 37 (1173) | 4 октября 2024 года 4 октября 2024 года | № 37 (1173) | ИРКУТСКиркутскинформ.рфДОРОГИ 24/7 ДОРОГИ 24/7

ДОВЕЛИ АКАДЕМИЧЕСКУЮ ДО УМА
Дорожные строители завершают дополнительные работы и второй этап ремонта на этой улице

Строительный сезон 2023 года придал 
Академической новые масштабы: начи-
ная от перекрестка с Сеченова и до раз-
вязки на Старо-Кузьмихинской, улицу 
расширили на 8 (!) метров. В короткие 
сроки одного строительного сезона была 
проделана колоссальная работа: дорож-
ники перенесли электрические кабельные 
линии и переустроили линии троллей-
бусного движения. Параллельно велись 
работы со всеми ресурсоснабжающими 
организациями, коммуникации которых 
проходят под проезжей частью Академи-
ческой и рядом с ней. Подрядчики вы-
полнили ремонт ливневой канализации 
по всей длине объекта, а на покрытие рас-

ширенной проезжей части были потраче-
ны сотни тонн щебня и асфальта!

Дорога не просто обновилась, она стала 
значительно просторнее, а встречные по-
токи для безопасности движения разде-
лили металлическим барьерным ограж-
дением. Для пешеходов тут устроили 
тротуары, зебры оснастили светофорами 
и островками безопасности. Парковочные 
карманы, новое освещение, остановки, 
новая разметка — более 1000 метров Ака-
демической изменились к лучшему.

Впрочем, выполнить весь объем работ 
за короткий строительный сезон не полу-
чилось: между торговым центром «Бум» 
и улицей Старо-Кузьмихинской на по-
верхность поднялась вода неизвестного 
происхождения — поиски источника 
и решение проблемы потребовали вре-
мени, в результате чего часть работ при-
шлось перенести на год. Подрядчиком 
на исполнение этих работ стала компания 
«Союз-Град». Она же выиграла конкурс 
на ремонт второго этапа ремонта улицы 
Академической.

— В наши задачи входила замена 
верхнего дорожного слоя 

на правой полосе до-
рожной части от пере-
крестка со Старо-Кузь-
михинской развязкой 
до детской поликлини-
ки № 6. Его протяжен-

ность около 500 метров, 
— рассказывает произ-

водитель работ компании 
«Союз-Град» Юрий Максимов. — Также 
необходимо было выровнять колодцы 
коммуникаций, поднять бордюры в неко-
торых местах, полностью обустроить тро-
туар по верхней части улицы, обустроить 
газоны, высадить ели.

Вместе с Юрием Анатольевичем 
смотрим, что удалось сделать к началу 
октября.

Отремонтированная полоса проезжей 
части отличается по цвету — она более 
черная, а значит границы ремонта отчет-
ливо видны: дорога ровная, с аккуратно 

оформленными примыканиями. Здесь же, 
показывает прораб, приведены в норма-
тивное состояние колодцы ливневой ка-
нализации и инженерных сетей.

На островках безопасности, напротив 
ТЦ «Бум», уже работают светофорные 
объекты. Сначала их установили по сто-
ронам от проезжей части, но практика 
показала, что их обзор от торгового цен-
тра затруднен — было принято решение 
о переносе.

А сейчас все внимание дорожников 
сосредоточено на обустройстве тротуара. 
Вверх от «Бума» установлены и укре-
плены бордюрные камни, между ними 
засыпана песчано-гравийная смесь 
и тонкий, в 2–3 сантиметра, слой асфаль-

товой крошки. По тротуару ездит каток 
— утрамбовывает основание под укладку 
финишного слоя из асфальтобетона.

— Раньше здесь был просто откос до-
роги. Местные жители тут протоптали 
тропинку, а теперь мы строим на этом 
месте полноценный тротуар, — показы-
вает Юрий Анатольевич на оформленную 
дорожку по четной стороне улицы. — Тро-
туар получился разной ширины — от 150 
до 300 сантиметров, в зависимости от гра-
ниц земельных участков разных собствен-
ников. Там, где получилось, сделали мак-
симально широко.

Уже на днях строители заасфальтируют 
500-метровый тротуар, что качественно 
изменит жизнь пешехода. А пока дорож-

ники оформляют откосы — их нужно вы-
ровнять, а затем отсыпать плодородным 
слоем, чтобы высадить газонную траву.

— Видите, на габионы откинута до-
рожная ткань? Ее убрали для проведения 
работ. Скоро мы вернем ее на место, за-
кроем, и все будет выглядеть опрятно, как 
положено.

Все работы, по планам «Союз-Града», 
завершатся в ближайшие дни. Юрий 
Анатольевич уточняет: «У нас на очереди 
саженцы ели — для этого приглашена 
субподрядная организация, специали-
зирующаяся на растениях. Они сделают 
это в подходящее время и с соблюдением 
норм».

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец

Изменения коснулись участка длиной в 900 метров — от развязки ули-
цы Старо-Кузьмихинской до перекрестка с Костычева, включая кру-
говую развязку в районе перекрестка с улицей Лермонтова и трол-

лейбусным депо. Работы стали вторым этапом масштабного обновления 
крупной транспортной артерии города по национальному проекту «Безопас-
ные качественные дороги» — здесь заменили дорожное покрытие, бордюр 
и ограждения, отрегулировали уровень колодцев, отремонтировали подпор-
ную стенку, восстановили элементы существующей ливневой канализации, 
смонтировали современное освещение, установили светофоры и остановоч-
ные павильоны, высадили деревья, оформили газоны и нанесли дорожную 
разметку. Вместе с тем на соседнем участке (налево от развязки со Старо-
Кузьмихинской) завершаются дополнительные работы обустройства улицы: 
для пешеходов здесь смонтировали широкий тротуар, отремонтировали 
крайнюю правую полосу движения, а сейчас готовятся к гидропосеву газона. 
За тем, как устраняли замечания жителей на дополнительном этапе работ, 
наблюдала репортерская группа «Иркутска».

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

В усиленном режиме про-
должаем работы на объек-
тах, которые ремонтируем 
по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги». В этом 
году в городе мы обновляем 
26 участков. Уже готово 14 
объектов: Володарского, 
Пролетарская, Сеченова, 
Байкальская от дома 265б 
до 291а и от Станиславского 
до Байкальского кольца, Лит-
винова, Чайковского, Трудо-
вая от Волжской до Иркутской 
30-й Дивизии и от 4-й Совет-
ской до Пискунова, Горького, 
Старо-Кузьмихинская, Мар-
шала Конева, Академическая 
от Старо-Кузьмихинской 
до Костычева, Спортивный 
переулок.
На оставшихся улицах пору-
чил подрядчикам наращивать 
темпы, чтобы реализовать 
проекты в срок.
На объездной микрорайонов 
Первомайского и Универси-
тетского уложили новый слой 
асфальта.
На Лермонтова в выходные 
дни демонтировали старое 
покрытие. На Ленинградской 
обустраивали газоны.
На Байкальской от Лопатина 
до Советской провели фре-
зеровку старого асфальта, 
на отрезке от Советской 
до Горной обустраивали габи-
оны, от Ржанова до границы 
города разработали грунт под 
уширение, устроили нижний 
слой покрытия из щебня, под-
готовили примыкания к уклад-
ке свежего покрытия.
Работы проводим круглосу-
точно. Специалисты комитета 
городского обустройства еже-
дневно контролируют каче-
ство выполнения работ.

Ремонт на улице Академической 
стал одним из самых масштабных 
в Иркутске в строительном сезоне 
2023 года. Участок длиной более 
километра расширили почти 
на восемь метров, он получил 
полноценную ливневую канали-
зацию, современное освещение, 
разделительный межполосный 
барьер, новые тротуары и пеше-
ходные ограждения
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Кадр сделан в прошлый вторник, 24 сентября, на дорожной развязке возле ТЦ «Бум». В тот день здесь вела работу Служ-
ба эксплуатации светофорных объектов: специалисты монтировали электрику для переноса светофоров. На сегодня эти 
работы завершены — регулировщики введены в работу и располагаются максимально удобно для всех участников до-
рожного движения

Тротуар на Академической почти готов — строители выравнивают от-
косы и раскидывают плодородный грунт для будущего газона. Справа 
— подпорная стенка из габионов, которые уже более 15 лет исполь-
зуются в дорожном строительстве в Иркутске: «Эти сетки сплетены 
из оцинкованной проволоки в форме большого ящика или клетки 
с размером ячейки 70 мм. Сетка устанавливается в нужном месте 
и вручную заполняется камнями размером от 70 до 300 мм, также все 
параллелепипеды скрепляются между собой. Использовать наполнен-
ные сетки невозможно — при перемещении проволока может лопнуть. 
Срок службы таких конструкций минимум 20 лет», — рассказывает 
представитель подрядчика Юрий Максимов

Дополнительные работы на Академической охватили участок 
дороги от этого перекрестка и до остановки «Южная»: здесь 
заменили асфальт на крайней правой полосе, выровняли ко-
лодцы и обустроили тротуар. Часть пешеходной дорожки уже 
полностью завершена — на снимке мы видим асфальтиро-
ванный участок и зеленый газон вокруг. Уже через несколько 
дней такая же картина будет и по всей длине тротуара

Новый слой асфальта отличается от прошлогоднего 
— он более черный, а граница примыкания пока еще 
отчетливо заметна: «В прошлом году эта часть дороги 
была уложена в холодное время и покрытие замерз-
ло, не успев затвердеть, что и привело к его частично-
му разрушению, — объясняет Юрий Максимов, про-
раб компании «Союз-Град». — Мы сняли разрушенный 
слой, заменили на новый, выровняли колодцы»

В понедельник, 30 сентября, на работах по оформлению 
тротуара на улице Академической от детской поликли-
ники № 6 до ТЦ «Бум» были задействованы 10 человек 
и техника. Задача была четкой: ровным слоем распреде-
лить на склонах грунт и плодородный слой. Так, чтобы 
к приезду специалистов по гидропосеву все было готово. 
Уже в этом году трава взойдет и украсит это место

Надежда Ларионова, начальник отдела строительства, 
реконструкции и ремонта дорог Департамента дорожной 
деятельности и транспорта администрации Иркутска:

— В настоящее время подрядчиком выполнены работы по ремонту проезжей части — 
это правая полоса улицы Академической по направлению к плотине ГЭС. Здесь заменен 
слой асфальтобетона. Почти завершено обустройство тротуара: в середине недели рабочие 
уложили асфальт. Что касается газонов, их обустройство выполнено на 70–80%, ожидается 
гидропосев. В рамках дополнительных работ предусмотрена высадка деревьев — в ближай-
шее время дендрологи определят подходящие места. Эта работа осложняется большим ко-
личеством подземных коммуникаций — к выбору участков нужно подойти тщательно. Все 
работы согласно контракту должны быть завершены в срок до 15 октября.

ДО НАЧАЛА ЗИМЫ УСПЕВАЕМ
В городе полным ходом идет ремонт дорог, 

благоустройство общественных территорий 
и уборка улиц

По поручению мэра 
Руслана Болотова 
в прошлые субботу 

и воскресенье подрядчики ре-
монтировали дороги в городе 
в усиленном режиме. Напом-
ним, работы идут по нацпро-
екту «Безопасные качествен-
ные дороги», обновляются 26 
участков. «На улицах появи-
лись удобные тротуары и об-
новленная проезжая часть, пе-
шеходные переходы, пандусы, 
светофоры, дорожные знаки, 
газоны с молодой травой, де-
ревья, — рассказал «Иркутску» 
мэр города Руслан Болотов. 
— На оставшихся улицах по-
ручил руководителям подряд-
ных организаций наращивать 
темпы, чтобы реализовать 
проекты в срок».

Отличная новость для жителей 
левого берега: на общественном 
пространстве по улице Лермонтова 
подключили подсветку — там завер-
шается благоустройство обществен-
ной территории вдоль улицы Лер-
монтова от Игошина до Колхозной.

Здесь смонтировали современное 
наружное освещение в виде арок, 
заменили тротуарное покрытие, 
установили скамейки и урны, про-
вели устройство газона и живой 
изгороди, смонтировали лестницу 
и пандусы. Территория заняла чет-
вертое место по итогам рейтингово-
го голосования в 2023 году. Ее бла-
гоустройство поддержали 9 тысяч 
иркутян.

И, по словам мэра Иркутска Рус-
лана Болотова, совсем скоро тут 
появится первый в Иркутске умный 
теплый остановочный пункт!

Одновременно с ремонтами дорог 
и благоустройством общественных 

территорий в городе идет уборка: 
подрядные организации очищают 
улицы в областном центре. Ком-
плексно приводят в порядок газо-
ны, тротуары, дороги во всех райо-
нах с использованием спецтехники 
и ручного инструмента.

— С учетом теплой погоды про-
водим не только сухую уборку, 
но и влажную. Ежедневно при по-
мощи ПУМов чистим от мелкого 
мусора и листвы проезжую часть. 
Продолжаем мытье пешеходных 
зон. Накануне такие работы прове-
ли в подземных переходах на Бай-
кальской, — рассказал руководитель 
МУП «Иркутскавтодор» Василий 
Ефремов.

Дороги, заездные карманы, пеше-
ходные переходы очистили на ули-
цах Рабочей, Сурикова, Марата, 5-й 
Армии, Ленина, Нижней Набереж-
ной, Чкалова, Желябова, Свердлова, 
Сухэ-Батора, Горького, Польских 
Повстанцев, Красного Восстания, 
3-го Июля, Иосифа Уткина, Лапи-
на, Красноармейской, Челнокова, 
Маяковского, Безбокова, Старо-
Кузьмихинской, Сергеева, Аргунова, 
Главной Кировской и других.

Тротуары, остановки обществен-
ного транспорта, газоны привели 
в порядок на Карла Маркса, Под-
аптечной, Российской, Красногвар-
дейской, Франк-Каменецкого, Де-
путатской, Карпинской, Поленова, 
Партизанской, 4-й Железнодорож-
ной, Вампилова, Розы Люксембург, 
Авиастроителей, Лермонтова, Мар-
шала Конева, Ярославского, Мира, 
Баумана, Багратиона, Ледовского, 
Жукова, бульваре Рябикова.

Также подрядчики собирают 
и вывозят листву, грейдируют 
участки гравийных дорог, ремон-
тируют остановочные павильоны 
и дождеприемные колодцы, при не-
обходимости косят траву.

Наталья Сафронова
Фото из телеграм-канала мэра Иркутска

«Современнее и привлекательнее стало на улице Лермонтова. На участ-
ке от Игошина до Ломоносова завершаем благоустройство по прези-
дентскому проекту «Формирование комфортной городской среды» нац-
проекта «Жилье и городская среда». Эффектно территория смотрится 
в темное время суток: здесь появилось новое декоративное освещение. 
Фонарные столбы оформлены в виде арок. Пространство — подарок 
всем жителям этого района, а особенно студентам, которые ежедневно 
идут по этой дороге в ИРНИТУ», — написал мэр Иркутска в своем теле-
грам-канале ruslanbolotov, опубликовав эти снимки.
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ВОСКРЕСЕНЬЕ С МЯЧОМ, 
А НЕ С ГАДЖЕТОМ

29 сентября дворовые команды играли 
в мини-футбол, соревнуясь за Кубок мэра 

Иркутска

В результате призовые места распре-
делились следующим образом:
В возрастной группе 2008–2009 годов 

рождения первое место заняла команда 
«Сибиряк», которая тренируется на пло-
щадке вблизи дома № 9 на улице Си-
бирских Партизан (инструктор-методист 
Кадыров З.А.). Второе место у «Союза» 
с бульвара Рябикова, 21а (инструктор 
по спорту Устюжанин С.В.). Третье — 

у «Баргузина» с Лопатина, 51 (инструк-
тор-методист Брянский Д.В.).
Среди 14–15-летних ребят тройку при-

зеров возглавила команда «Школьная», 
которая занимается на корте в районе 
улицы Тельмана, 53–54 (инструктор 
по спорту Лопаткин И.В.). Серебро 
у футболистов «Ангары» с проспекта 
Маршала Жукова, 26 (инструктор-ме-
тодист Трухин А.А.). Бронза у «Иркута» 
с Украинской, 3 (инструктор-методист 
Алябьев В.А.).
В возрастной категории 2012 года 

рождения и младше лучший результат 
показала команда «Батарейная» с улицы 
Центральной, 15 (инструктор-методист 
Милюков А.Г.). На втором месте «Топ-
кинский» из одноименного микрорай-
она (инструктор-методист Лузгин С.П.). 
Замкнули тройку лидеров ребята «Ан-
гары» с проспекта Маршала Жукова, 26 
(инструктор-методист Трухин А.А.).
Примечательно, что в этом году все 

призовые места заняли ребята с хоккей-
ных кортов «Городского спортивно-ме-
тодического центра»!

Виктор Верхозин
Фото автора

Турнир собрал 53 команды (более 
400 человек!). Регламент прове-
дения соревнований в этом году 

изменился: раньше в финал выходили 
по 2 команды от каждого округа Ир-
кутска в каждой возрастной категории, 
а теперь сделали дополнительный 
финальный этап (I лига) для команд, 
занявших третьи и четвертые места 
в окружных соревнованиях. По словам 
заместителя директора по физкультур-
номассовой работе «Городского спор-
тивнометодического центра» Андрея 
Спирина, это «дает возможность ребя-
там выиграть награды в финальной 
части первой лиги».

ГОРОД КУПИЛ РОЯЛЬ
На нем будут музицировать 

воспитанники музыкальной школы № 1

Вживую этот замечательный инструмент 
можно будет увидеть уже в пятницу, 4 октя-
бря: презентация концертного рояля прой-

дет в школе на торжественном мероприятии, по-
священном Международному дню музыки и Дню 
учителя. Акустический рояль «Соната РКБ178» 
для детской музыкальной школы № 1 Иркутска 
приобрели по муниципальной программе «Куль-
тура и молодежная политика».

—  Рояль — удивительный музыкальный инструмент, 
который способен передать самые тончайшие намерения, 
мысли и чувства пианиста. Его приобретение — большая ра-
дость для педагогов и учеников. Это не просто инструмент, 
это ключ к миру музыки, который открывает перед юными 
музыкантами огромные возможности для развития мастер-
ства и качественного обучения, — рассказали в музыкальной 
школе.
Имеющееся в учреждении дополнительного образования 

фортепьяно за 50 лет израсходовало свой ресурс и требовало 
замены. На покупку нового из городской казны было выделе-
но более 2 млн рублей. Инструмент является вторым в серии 
кабинетных роялей, обладает мощным звучанием, его можно 
использовать на камерной сцене или в оперной студии. 
Помимо фортепиано, за счет средств местного бюджета 

и при содействии депутатов городской Думы для школы так-
же приобрели баян и аккордеон. Все это будут использовать 
во время учебного процесса и на выступлениях.
—  Инициатива о ежегодном выделении денежных средств 

для закупки инструментов в детских музыкальных школах 
и школах искусств Иркутска принадлежит мэру города Русла-
ну Болотову. Финансирование ведется в рамках муниципаль-
ной программы. В этом году было предусмотрено 6 млн ру-
блей, благодаря чему обновили базу трех музыкальных школ, 
— рассказала «Иркутску» начальник управления культуры 
Ольга Стрекаловская.

Идет установка и настройка нового рояля для музыкальной 
школы № 1 (она находится в Иркутске-2, на улице Сибирских 
Партизан, 8А). Производители говорят, что для акустического 
рояля важен его солидный внешний вид: эта разновидность 
фортепиано часто используется для концертов и должна вы-
глядеть представительно. Поэтому корпус роялей «Соната» 
проходит несколько этапов тщательной отделки и полировки.

Что может быть лучше для пацанов в вос-
кресный день, чем с азартом погонять 
мяч и завоевать кубок мэра Иркутска? 
Страсть игроков, эмоции победителей, 
поддержка болельщиков — все это каж-
дую осень мы видим на городских со-
ревнованиях такого уровня. В этом году 
дворовые команды в двенадцатый раз 
забивали мячи в ворота, стремясь заво-
евать награду от главы города

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

На семинаре более 50 будущих нефтяников узна-
ли о востребованных в отрасли профессиях и вузах, 
в которых они могут получить профильное образо-
вание, а после их окончания — работать на предпри-
ятиях «Роснефти». Благодаря этому старшеклассни-
ки еще в школе могут планировать карьеру и свой 
личностный рост.
В течение двух дней школьники под руковод-

ством профессиональных тренеров выполняли 
коллективные и индивидуальные задания, направ-
ленные на профориентацию и командообразование, 
развитие лидерских качеств, аналитических спо-
собностей, формирование ключевых компетенций 
и воспитание корпоративного духа. Особый интерес 
у ребят вызвала возможность поучаствовать в пресс-

конференции с представителями Ангарской не-
фтехимической компании и задать интересующие 
вопросы. Также старшеклассники могли своими 
руками смастерить нефтяную вышку, поучаство-
вать в игре «Месторождение» и телевизионном шоу 
«Своя игра».
Тренинг оказался очень эффективным для 

школьников. Они в полной мере погрузились в тему 
нефтяной отрасли, увидели, насколько глубоко они 
умеют мыслить, и сплотились в единый коллектив. 
По итогам семинара каждый ученик получил су-
венирную продукцию с символикой «Роснефти», 
а также сертификат об участии в «Лестнице к успе-
ху», ставшей для школьников первым шагом к буду-
щей профессии.

Екатерина Санжиева. Фото Екатерины Подачевой

ЛЕСТНИЦА К УСПЕХУ
Учащиеся ангарской школы № 10 приняли участие 

в семинаре «Роснефти»

«Лестница к успеху» — проф
ориентационный семинар, 
который ежегодно проводит-

ся для учеников «Роснефтьклассов», 
позволяя им со школьной скамьи зна-
комиться с деятельностью крупнейшей 
российской нефтегазовой компании.

На семинаре «Лестница к успеху» ангарские 
школьники из «Роснефть-классов» узнали 
о востребованных в нефтегазовой отрасли про-
фессиях

На правах рекламы
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МУРАЛОВ МНОГО НЕ БЫВАЕТ
Где в Иркутске появились новые картины на стенах?

Фестиваль уличного 
искусства «Голос 
улиц» состоялся 

в этом году в пятый раз 
и сделал яркими 11 объек-
тов в городе. Художествен-
ную роспись на стены жи-
лых домов и коммунальных 
зданий наносили мастера 
из Москвы и Московской 
области, Калининграда, 
Владивостока, Владимира, 
Ульяновска, Красноураль-
ска, Иркутска и Ангарска. 
«Мы пригласили живо-
писцев из разных точек 
страны — от Владивостока 
до Калининграда, чтобы 
наши местные ребята пере-
нимали их опыт. У жителей 
города уже сложился образ 
фестиваля. Традиционно 
это новые красивые работы 
и интересные мероприя-
тия», — рассказывает один 
из кураторов проекта Роман 
Малинович. Сегодня в «Ир-
кутске» наиболее красоч-
ные муралы, которые мы 
выбрали простым голосова-
нием в редакционном кол-
лективе.

Всего 11 новых картин 
в городе

 9 Свердлова, 26/1
 9 Депутатская, 25
 9 Лермонтова, 333в
 9 ФранкКаменецкого, 13
 9 Литвинова, 9
 9 Первомайский, 13а и 31а
 9 Лермонтова, 295
 9 Помяловского, 30
 9 Бульвар Гагарина, 13а 
и 44

Андрей Романов
Фото golos-irkutsk.ru

Мурал «Чароит» создали художники 
из Владимира Регина Яфасова и Федор 
Карпов. Работу можно увидеть на стене 
дома 26Б/1 по улице Свердлова. Рисунок 
появился по мотивам легенды про де-
вушку Чару, душа которой превратилась 
в камень чароит. На мурале изображена 
молодая женщина в одежде народов 
Сибири с национальными орнаментами. 
Бубен олицетворяет взаимосвязь с душой 
Чары и погружение в историю. И, кстати, 
эта работа находится совсем рядом с на-
шей редакций (мы создаем для вас газету 
на Горького, 27)

Мурал «Ученье — свет» рисовал на транс-
форматорном объекте на улице Лермон-
това, 295 Антон Табатчиков — художник 
из Красноуральска. «Знания освещают 
наш жизненный путь, они знакомят нас 
с новыми мирами и позволяют не только 
наблюдать, но и самостоятельно создавать 
что-то новое вокруг себя», — уверен Антон

Мурал «Созидание» можно уви-
деть в микрорайоне Первомай-
ском, на стене дома 13а. Худож-
ник Вячеслав (псевдоним Moff) 
из Перми рисовал его с асси-
стенткой из Иркутска Анастаси-
ей Пермяковой. Во всех сферах, 
которые требуют сосредоточен-
ности и мыслительного процес-
са, есть созидание. Микрорайон 
Первомайский достаточно 
озеленен и наполнен природ-
ной энергией, поэтому в основу 
композиции легли элементы 
природы

«Это же как сепия в фотографии!» 
— единодушно решили мы в ре-
дакции «Иркутска», увидев мурал 
«По волнам» на Депутатской, 25. 
Создал работу Иван Карпов из го-
рода Протвино. Рисунок представ-
ляет собой собирательный образ 
Иркутска. Ключевым сюжетом 
работы является фрагмент совет-
ской фотографии людей на лод-
ках, плывущих по Ангаре. Также 
использованы образцы дере-
вянной и каменной архитектуры 
нашего города, чтобы показать их 
контраст, паттерны, отсылающие 
к волнам, воде, движению, и аб-
страктные элементы
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УШАСТЫЕ ДРУЗЬЯ МАЛЕНЬКОГО ПРИНЦА
Целое семейство лис-фенеков живет в Иркутской зоогалерее

Фенеки — это родственники обычной лисы, 
но значительно уступающие ей в размерах. Свое 
имя зверек получил от арабского fanak, что оз-
начает лиса. Фенек имеет необычную внешность: 
заостренную мордочку, большие глаза, мелкие зубки 
и огромные уши, которые позволяют улавливать 
любой шум на большом расстоянии. Эти забавные 
ушки самые большие среди хищников по отношению 
к размерам головы, также они служат для лучшего 
охлаждения тела в дневную жару, ведь родина фенека 
— Центральная Сахара. И именно фенек стал про-
образом Лиса из сказки «Маленький принц». Этого 
зверька во время службы в Марокко писатель и про-
фессиональный летчик Антуан де Сент-Экзюпери 
встретил в африканской пустыне и приручил.
В иркутском зоопарке фенеки живут с 2008 года, 

они единственные в нашем городе. Детеныши у них 
появились в четвертый раз, так что явление это до-
статочно редкое. Маму зовут Фишка, папу — Заяц, 
с ними живет их дочь Пуля. Фенеки рождаются раз-
мером не больше мышки, по 30 граммов. Заботились 
о малышах сотрудники зоопарка, выкармливали 
с первых дней жизни.
—  У животных в неволе часто исчезает материн-

ский инстинкт. Фишка после рождения щенят начала 
суетиться и постоянно их перепрятывала, так что нам 
пришлось их забрать и выращивать самим, — расска-
зывает руководитель Иркутской зоогалереи Людмила 
Ивушкина. — Для фенеков мы стали родителями. 
Сначала кормили их каждые два часа, потом два с по-
ловиной, три, затем ввели ночной перерыв в пять ча-
сов — и дальше по графику. Братья родились разные 
по весу и размеру, а в процессе взросления выясни-
лось, что они и по характеру очень отличаются. Зорро, 
который останется в «Доме природы», с рождения 
крупнее и спокойнее, младший — меньше, капризнее 
и эмоциональнее. Приходилось постараться, чтобы 
он съел столько, сколько положено по норме! И даже 
сейчас, когда разница визуально практически неза-
метна, воспитатели лисят без труда отличат одного 
от другого.
Взрослеют дикие животные стремительно: в ме-

сяц фенеки отказались от соски и впервые попро-

бовали взрослую еду. Но пока все же живут отдельно 
от остальных, потому что их рацион питания от-
личается от рациона взрослых лис. Им дают более 
измельченную пищу, особые витамины и добавки 
для гармоничного роста и развития, а на «взрослую» 
пищу щенята полностью перейдут только в возрасте 
полугода.
Сейчас они подростки, нескладные, с длинными 

лапами, большеухие сорванцы, играют и веселятся. 
Людей не боятся, а тех, кто о них заботился, даже лю-
бят. Как только они подходят к их вольеру, начинает-
ся громкий визг, лисята радуются, прыгают, просятся 
на ручки — совсем как домашние животные. Их стар-
шая сестра Пуля росла таким же ручным зверьком, 
она и сейчас любит сотрудников «Дома природы», 
но при этом замечательно общается с сородичами.
Когда животных выкармливают люди, всегда есть 

опасность, что они будут «очеловечивать» себя и по-
том не смогут создать семью. Но практика иркутских 
специалистов доказывает, что с фенеками такого 
не происходит, они одновременно хорошо относят-
ся к людям и воспринимают других лис как себе 
подобных, у них со всеми складываются хорошие 
отношения.
Когда появилась информация о пополнении, зоо-

галерею атаковали звонками и вопросами: будут ли 
щенки в продаже? Но никаких экзотических жи-
вотных иркутский зоопарк не продает, да и в целом 
не занимается разведением. Многие животные, 
например, кошки, сурикаты и еноты, стерилизова-
ны, а у остальных потомство появляется естественно, 
благодаря хорошим условиям содержания.
—  Я не рекомендую содержать фенека в домашних 

условиях, — советует Людмила Ивушкина. — При 
всей своей внешней привлекательности фенек все-
таки зверь, у него острые зубы, специфический запах 
и крайне сложный характер. Это такое шило, которое 
будет постоянно бегать, вертеться, кричать, прыгать… 
Выполнять команды и научить ходить в лоток его не-
возможно. Также с ним нельзя гулять на улице, даже 
на поводке — любая кошка, собака или ворона может 
стать прямой угрозой для фенека. Мы должны быть 
уверены, что о наших животных будут заботиться спе-
циалисты, и никогда не продаем их в частные руки.
Лисята иркутских фенеков, кроме Пули, которая 

осталась с родителями, разъехались по всей стране: 
они живут в Краснодаре, Москве, Санкт-Петербурге 
и других городах. Зорро и его брата вместе пока еще 
можно увидеть в «Доме природы».

Чем миниатюрнее животное, тем оно 
более милое, нежное, привлекательное, 
поэтому люди издавна выводят крошеч-

ные породы собак. Но природа — лучший 
творец и около 10 000 лет назад создала 
самых маленьких зверей из семейства 
псовых — лис вида фенек. Они весят до полу-
тора килограммов — это меньше, чем средний 
чихуахуа, а уши делают их невероятно симпа-
тичными. В этом вы можете убедиться, по-
сетив иркутский «Дом природы». Летом здесь 
появились на свет два удивительных малыша. 
Сейчас они почти взрослые, прошли вакци-
нацию, и уже совсем скоро один из них от-
правится в Новосибирский зоопарк, а второй 
вернется в вольер к родителям и сестре.

В свои четыре месяца лисички уже почти как 
взрослые — даже ушки стоят! Но живут они 
пока отдельно от родителей, так как их раци-
он отличается. Скоро один из братьев уедет 
в Новосибирский зоопарк, где его ждет пара, 
а второй останется в Иркутской зоогалерее 
и воссоединится с семьей

Сотрудникам зоопарка часто приходится иметь дело 
с «отказниками», которые по какой-то причине больше 
не нужны прежним хозяевам. Так в зоогалерее появи-
лись 18 собак и больше 40 кошек. Кроме того, каждый 
год здесь спасают раненых зверей и птиц. Около меся-
ца назад в иркутский зоопарк поступил аист, а в июне 
в естественную среду обитания выпустили двух его 
сородичей. Одного молодого краснокнижного чер-
ного аиста привезли с Ольхона, а второго подобрали 
на обочине дороги прямо в Иркутске. Они отбились 
от стаи и не выжили бы с наступлением холодов, 
если бы не люди. Птицы оказались разного пола и об-
разовали пару, пока девять месяцев жили в зоопарке. 
А этим летом вместе улетели в Тажеранскую степь

А такими 
щенки фенеков 

были 29 мая, 
когда только 

появились на 
свет в Иркутской 

зоогалерее. 
Счастливыми ро-

дителями стали 
Фишка и Заяц. 

Лисята были раз-
мером с мышон-
ка, мама сильно 

тревожилась 
за малышей, 

поэтому их вос-
питание взяли на 
себя сотрудники 

зоопарка

Маленький лисенок легко помещается в ла-
дошку, но предпочитает бегать, играть и ве-
селиться, как и любой здоровый ребенок. 
Между сном и регулярными кормлениями ли-
сята не скучали и без дополнительных нянек, 
ведь в вольере их было двое

Здесь братьям ровно месяц, в этот день они 
отказались от соски с молоком и потребовали 
«взрослый» мясной корм. В дикой природе 
детеныши быстро растут, и иркутские фенеки 
всего за месяц стали похожи на настоящих 
миниатюрных лисичек

Александра Луканина
Фото из архива Иркутской зоогалереи
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
—  На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?
—  Контракт заключается 

на срок один год, три года 
или пять лет.
—  Какие требования 

предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?
—  В условиях проведения 

специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).
—  Какие требования 

по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?
—  Контракт о прохожде-

нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 
а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-
ванным во-

енно-учетным 
специальностям) 

по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.
—  Имеет ли право 

поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?
—  Право поступить 

на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.
—  Имеет ли право 

гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?
—  Гражданам, признан-

ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 200446. 

Горячая линия 
— 117.

400 тысяч 
рублей единовременная 
региональная выплата

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
• возможность приобретения жилья за счет Минобо-

роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);
• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);
• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

400 тысяч 
рублей единовременная 
федеральная выплата
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ПРОСТУДА, ОРВИ, ГРИПП:  
как разобраться и как лечиться?

Как отличить грипп от простуды, ОРВИ от ОРЗ и за-
чем это нужно? В осенне-весенний период распростра-
нены ОРЗ, ОРВИ и грипп, все эти заболевания в народе 
называют одним словом — простуда. Затрагивают они 
людей всех возрастов и могут проявляться как лег-
ким недомоганием, так и серьезными проявлениями. 
В чем же различие этих понятий и почему это важно?

ОРЗ (острое респираторное заболевание) — 
это целый класс заболеваний верхних дыхательных 
путей, у которых могут быть различные возбудители: 
бактерии, вирусы, грибы. Как правило, основных при-
чин острых респираторных заболеваний две: вирусные 
инфекции и ослабление иммунитета с активацией ус-
ловно патогенной микрофлоры верхних дыхательных 
путей.

Вирусные заболевания (врачи их еще назы-
вают ОРВИ) развиваются при попадании в организм 
различных респираторных вирусов: гриппа, парагрип-
па, риносинцитиального вируса, ковида-19. Чтобы 
определить возбудителя, необходимы специальные до-
рогостоящие исследования.

Простуда — это чаще всего заболевание верхних 
дыхательных путей, которое не связано с вирусами, 
а развивается на фоне ослабления защитных сил орга-
низма (переохлаждение) и, как следствие, активации 
условно-патогенной микрофлоры (бактерии).
На первых стадиях заболевания как ОРВИ, так 

и простудой тактика лечения одинакова и направлена 
на повышение защитных сил организма.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ ЗАБОЛЕЛИ?
Вот перечень общих мер, которые актуаль-

ны как для вирусных инфекций, так и для 
простуды:
• Поддерживайте оптимальную температуру и влаж-

ность воздуха в помещении.
• Питайтесь правильно: употребляйте больше на-

туральных витаминов в виде фруктов и ягод (лимон, 
малина, брусника и т. п.).
• Соблюдайте охранительный режим: больше отды-

хайте, хорошо высыпайтесь, «сон лечит» — народная 
мудрость.
• Употребляйте достаточное количество чистой воды 

(не менее 1,5 литра в день) и других жидкостей, что по-
может уменьшить интоксикацию.
• Используйте народные средства, такие как лук 

и чеснок, в них большое содержание фитонцидов, ко-
торые убивают вирусы и бактерии.
• Принимайте травы, которые имеют иммуно-

модулирующее действие: шалфей, корень имбиря 
и эхинацею.
• Также в качестве вспомогательных средств мож-

но использовать природные БАДы от иркутского 
производителя — торговой марки «Байкальская 
легенда», которые продаются в аптеках и имеют до-
казанную эффективность и безопасность — БиоЧага 
и БиоДигидрокверцетин.
БиоЧага и БиоДигидрокверцетин — это уникальные 

природные БАДы, которые производятся по авторской 
технологии. Технологию их получения разрабатывали 
практически 10 лет, в результате чего появились вы-
сокотехнологичные БАДы с доказанной эффективно-
стью и безопасностью. Эти продукты на 100% состоят 
из природной активной субстанции. Эффективность 
и безопасность их подтверждена многими научными 
исследованиями.

БиоДигидрокверцетин — мощный природный 
антиоксидант, который получают из древесины ли-
ственницы, а БиоЧага — сублимированный экстракт 
березового гриба чага.

Противовирусная активность чаги подтверждена 
в Новосибирском институте вирусологии «Вектор», 
там противовирусные свойства чаги начали изучать 
с 2003 года. На сегодня доказано, что чага оказывает 
прямое противовирусное воздействие в отношении ви-
руса гриппа всех серотипов и вируса простого герпеса 
первого и второго типов. В период пандемии ковида-19 
были проведены исследования на культурах клеток, 
зараженных этим вирусом, и получились хорошие 
результаты, которые показали, что под воздействием 
настоя чаги снижаются активность вируса и скорость 
размножения вирусных частиц.
В отношении дигидрокверцетина проводили ряд 

исследований в Институте гриппа, где также был под-
твержден его противовирусный эффект, было дока-
зано, что он эффективен в отношении вируса герпеса 
первого типа, парагриппа и риносинцитиального 
вируса.
В институте биологии (Бурятский филиал Академии 

наук, Улан-Удэ) было проведено изучение совместного 
действия БиоЧаги и БиоДигидрокверцетина. Иссле-
дование показало, что эти два продукта лучше упо-
треблять вместе, так как они усиливают действие друг 
друга. При совместном приеме расширяется противо-
вирусный спектр действия препаратов.
БиоЧага и БиоДигидрокверцетин могут применять-

ся на всех стадиях вирусных инфекций: как профилак-
тика, в качестве вспомогательных средств, если уже 
заболел, а также как эффективные средства в период 
восстановления.
Каков же механизм защитного действия 

этих продуктов на каждом этапе?
Профилактика
Наряду с мытьем рук, ограничением контактов 

в высокий сезон вирусных инфекций прием БиоЧаги 
и БиоДигидрокверцетина препятствует проникнове-
нию вирусов внутрь клетки. Известно, что вирус может 
находиться на слизистых носоглотки, но не всегда 
это перерастет в заболевание. Почему? Да потому что 
вирус является внутриклеточным паразитом, и чтобы 
развилось вирусное заболевание, вирусу нужно попасть 
внутрь клетки и встроиться в геном. Только в таком 
виде он способен размножаться.
Как осуществляется профилактика 

вирусных инфекций при приеме БиоЧаги 
и БиоДигидрокверцетина?
Эти продукты затрудняют проникновение вирусной 

частицы внутрь клетки.
За счет чего?
БиоЧага и БиоДигидрокверцетин блокируют фер-

менты вирусов, которые позволяют возбудителю при-
липнуть и проникнуть внутрь клетки.
Если заболевание уже началось, БиоЧага и БиоДи-

гидрокверцетин способствуют торможению размноже-
ния вирусных частиц.
Кроме того, эти средства повышают местный имму-

нитет носоглотки и способствуют повышению общих 
защитных сил организма.
В период развития болезни БиоЧага и БиоДиги-

дрокверцетин способствуют уменьшению интокси-
кации, тормозят размножение вируса, оказывают 
противовоспалительный эффект, что способствует 

более быстрому выздоровлению. А если заболевание 
протекает еще и с кашлем, добавьте к лечению в каче-
стве вспомогательного средства грудной сбор Вита-
бронхум. Витабронхум — это травяной сбор, который 
производится под торговой маркой «Байкальская ле-
генда» по рецептуре известного сибирского травника В. 
В. Телятьева. В сборе — сбалансированный состав трав, 
которые оказывают отхаркивающее и противовоспали-
тельное действие.
В период восстановления после болезни при-

ем БиоЧаги и БиоДигидрокверцетина помога-
ет бороться с астенией, повышает общий тонус 
и работоспособность.

При кашле — грудной сбор по рецептуре Телятьева В.В

Таким образом, какова бы ни была причина разви-
тия болезни, вирус это или просто простуда, на началь-
ных этапах тактика лечения одинакова и не требует 
применения серьезных лекарств. Убираем интокси-
кацию, повышаем иммунную защиту, устраняем не-
приятные симптомы (насморк, боль в горле, кашель, 
температуру и т. п.). Если течение заболевания за-
тягивается дольше чем на семь дней, обязательно об-
ратитесь к врачу, так как любая вирусная инфекция от-
крывает ворота для бактериальной инфекции, которая 
может приводить к серьезным осложнениям. Чтобы 
этого не допустить, нужно своевременное назначение 
антибиотиков.
Помните: профилактика всегда лучше, чем лече-

ние. Берегите себя, используйте комплекс профи-
лактических мер, помогайте организму народными 
средствами (лук, чеснок), а также принимайте прове-
ренные БАДы от «Байкальской легенды» — БиоЧагу, 
БиоДигидрокверцетин.
Помните, что прием БиоЧаги и БиоДигидроквер-

цетина не поздно начинать в любой период вирусной 
инфекции или простуды.

ПРИОБРЕСТИ ПРОДУКЦИЮ МОЖНО 
В АПТЕКАХ ИРКУТСКА, АНГАРСКА, 

ШЕЛЕХОВА.
БЕРЕГИТЕ СЕБЯ И БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ.

Майя Новикова

Пришла осень, начались первые холода. 
Организм перестраивается и адапти-
руется к новым условиям. Повышается 

риск простудиться и заболеть. В холодное время 
года легко продрогнуть на улице и проснуть-
ся на следующее утро с насморком, кашлем 
или першением в горле. «Видимо, простуда», 
— думает заболевший человек. На самом деле 
причины возникновения болезни могут быть 
разные.

 БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(4–11 октября)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заяв-
кам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+).
Адрес: ул. ФранкКаменецкого, 16а. Тел.: 710161, 
710422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
«Предание». Выставка Усть-Ордынского Бурятского нацио-
нального центра (0+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров народного ис-
кусства «Оникс» в рамках фестиваля «Юбиляры Оникса» (0+)
Выставка вышивки П. Г. Шевергиной (0+)
«Бабочки-красавицы и жуки-гиганты». Выставка (по отдель-
ным входным билетам) (0+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керамических изделий 
(с участием мастеров ИРОО «Данко») (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка ИЗО 
и ДПИ памяти художника — резчика по дереву В. М. Беляева 
(0+)
«Весеннее настроение». Отчетная выставка студии ИЗО 
и ДПИ «Радуга» (рук. методист ДРиФ Н. П. Балакина) (6+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX — 
XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX — XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+).

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопера-
ции) (6+).

По заявкам:
мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка-разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
мастер-классы по сборке-разборке стрелкового оружия (12+);
выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380899.

Музей городского быта
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204884.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 4 октября
П. П. Ершов. «Суворов и станционный смотритель» (12+). На-
чало в 19:00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 469968.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 8 октября
«В здоровой семье — здоровые дети». Встреча-диалог моло-
дых мам с будущими мамами в библиотеке № 2 — инфор-
мационно-культурном центре «Предместье» (16+). Начало 
в 11:00.
Адрес: ул. Баррикад, 135. Тел. 336807.
«Капели звонкие стихов». Творческая встреча с иркутским 
писателем и поэтом Диной Фиалковской в библиотеке № 6 
(6+). Начало в 12:00.
Адрес: ул. Полярная, 104. Тел. 386102.

 � 9 октября
«Моя душа чудесного искала…». Громкие чтения стихотворе-
ний М. Ю. Лермонтова к 210-летию со дня рождения поэта. 
Центральная городская библиотека имени А. В. Потаниной 
(16+). Начало в 15:00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 239389.
«Патриотизм российской армии во время специальной воен-
ной операции на Украине». Урок мужества в библиотеке № 37 
— «Планета книг» (16+). Начало в 13:00.
Адрес: мкрн Топкинский, 33. Тел. 338025.

СИБЭКСПОЦЕНТР 

 � 10–12 октября
«Интурмаркет. Байкал». Туристическая выставка-форум (12+).
Все виды туризма и отдыха на одной площадке: активный 
и познавательный, санаторно-курортный и медицинский, 
новогодний и развлекательный, гастрономический, детский 
и многие другие. Подробнее на sibexpo.ru.
Время работы выставки — с 10:00 до 18:00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а, 1й павильон. 
Тел. 352900.

ПРОВЕДЕМ ОСЕНЬ В ЮЖНОЙ КОРЕЕ
В это время года страна очень популярна у туристов

Каждый октябрь в городе Чинджу проходит 
Фестиваль фонарей на реке Намган, где каждый 
желающий может прочувствовать дыхание истории 
и романтику осенней ночи, освещенной фонарями 
различной тематики. Еще один октябрьский празд-
ник состоится в городе Йоджу. Во время Фестиваля 
пяти злаков состоится знакомство с народными 
обычаями, историей, культурой и вкусной едой 
Йоджу. Больше подробной информации на сайте 
VisitKorea.
Южная Корея многогранна и отлично подходит 

для путешествий, гармонично сочетая в себе про-
шлое и настоящее. Передовые технологии и исто-
рические объекты, современные ритмы и традици-
онная культура, древние храмы и яркие фестивали 
— каждый может выбрать «свою Корею».
В 2023 году поток российских туристов в Страну 

утренней свежести на 165 % превысил показатели 
2022-го. Текущий, 2024 год показал новый рост 
— за шесть месяцев в страну въехало более 91 ты-
сячи туристов из России, что на 21,5 % больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. Увеличение 
турпотока связано с растущим интересом к корей-
ской культуре: музыке, кино, играм, а также с по-
пулярностью экскурсионного, образовательного 
и медицинского туризма в стране.

Как же попасть этой осенью в Южную Корею? 
Все еще действует система электронного разреше-
ния K-ETA, которое дается на три года. Оформить 
его можно как самостоятельно, так и обратившись 
в турагентства. У путешественников из Иркутской 
области есть доступные варианты перелета через 
Пекин, Харбин и Улан-Батор. Цены невысокие, 
рейсы осуществляются практически каждый день.
Также спешим сообщить, что у жителей Иркут-

ска появляется уникальная возможность насладить-
ся очарованием корейской осени, оказаться в ярких 
декорациях сеульских улочек и наполнить серые 
осенние деньки незабываемыми моментами, ведь 
Национальная организация туризма Кореи примет 
участие в международной туристической выставке-

форуме «Интурмаркет. Байкал», которая будет про-
ходить 10–12 октября в «Сибэкспоцентре»!
Приглашаем вас посетить наш стенд, на кото-

ром можно получить необходимую информацию 
о поездках в Южную Корею. Одновременно с пред-
ставителями НОТК здесь будут работать агент-
ства по медицинскому туризму города Иркутска 
— «Классик Тур» и «Индиго», которые расскажут 
о том, как организовать поездку в Южную Корею 
и в какие медицинские учреждения стоит обратить-
ся с тем или иным заболеванием.
Гости выставки могут напрямую получить бес-

платную онлайн-консультацию с координаторами 
клиник Кореи. Помимо получения консультаций, 
у гостей будет возможность примерить традици-
онные корейские костюмы ханбок, поучаствовать 
в конкурсах с подарками, а также сделать яркие 
фото на память в фотозоне.

Осень — одно из самых красивых вре-
мен года в Корее. Яркие краски осен-
ней листвы радуют глаз и не дают 

заскучать по жаркому лету, а в честь сезона 
сбора урожая по всей стране проводятся 
различные фестивали! Так, например, с 3 
по 13 октября в городе Кымсане пройдет 
Всемирный фестиваль женьшеня, кото-
рый чтут в Корее за его целебные свойства. 
В программе — выкапывание женьшеня, 
участие в приготовлении, принятие ванны 
для ног с красным женьшенем и др.

Как получить более подробную 
информацию?

Вы можете написать на почту 
НОТК knto_vl@mail.ru или позво-
нить по телефону +7 (423) 2651163.

По вопросам оформления KETA, 
организации поездки на отдых или 
лечение в Южную Корею можно об-
ратиться в компании:

«Классик Тур» (+79148994545 
(WhatsApp), irina.irkutsk@mail.ru, 
Ирина), «Индиго» (+79027682089 
(WhatsApp), info@indigoirk.ru, 
Галина).

На фото — каменная пагода храма Чхоннянса 
и каменная статуя сидящего Будды Шакьямуни. 
Чхоннянса — буддийский храм, расположен-
ный у подножия пика Чеильбон, возле входа 
в Национальный парк гор Каясан. Точная дата 
основания храма не установлена, однако есть 
предположения, что он был возведен в эпоху 
Силла в IX веке. Горы Намсан с пиком Чеильбон 
позади храма отличаются холмистым рельефом 
и славятся невероятно красивыми пейзажами

Майя Новикова
Фото из открытых источников
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УСЛУГИ
Гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля, перегной, уголь, 

дрова. Т. 8-964-651-98-76.
РАБОТА

Требуются охранники    
Иркутск-2 на  «СОШ-34» график 

работы: 5/2, Боткина, 10, 
Больница РЖД,  график работы: 
5/2 или посуточно. т/н: 79-65-35,  

8 (902) 519-24-05,  
8(902)171-61-27

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас условиях, 

за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все предложения  
(в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам не беспокоить.  

Т.: 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха,  
п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустненский 
тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегающие районы, 

за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все варианты! Агентствам 
не беспокоить. Т.: 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36


